



GUÍAS Y SCOUTS  
DE CHILE



*San*

**ALBERTO  
HURTADO**

# **SAN ALBERTO HURTADO CRUCHAGA: LA AVENTURA DE ENCONTRAR EL VALOR DE UN SIMPLE OJAL**

**S**EGÚN DICTA SU ACTA DE NACIMIENTO, EL NOMBRE DE LUIS ALBERTO MIGUEL HURTADO CRUCHAGA ES ALGO EXTENSO Y NO DICE MUCHO DE UNA PERSONA DIGNA DE DESTACAR. NO ES TAN SIGNIFICATIVO COMO EL DE ALBERTO HURTADO (QUE ES MÁS FÁCIL DE IDENTIFICAR), FUNDADOR DEL HOGAR DE CRISTO ENTRE OTRAS TANTAS OBRAS. Y ES QUE EL “PADRE HURTADO”, AQUEL NOMBRE QUE NOS SUENA MÁS CERCANO A TODOS, NO FUE UNA PERSONA QUE PASARA DESAPERCIBIDA O QUE NO PROVOCARA CAMBIOS EN QUIENES LO CONOCIERAN, DADA SU PERSONALIDAD ACTIVA Y MÚLTIPLE, LO QUE LO LLEVÓ A INVOLUCRARSE EN AMPLIOS SECTORES DE LA SOCIEDAD. ÉL HABLÓ A RICOS, POBRES, JÓVENES, ADULTOS, CREYENTES Y ATEOS. FUE UN PUENTE ENTRE ELLOS. LES MOSTRÓ EL CAMINO HACIA DIOS POR MEDIO DEL AMOR A LOS MÁS NECESITADOS.

**EL PADRE HURTADO DEJÓ EN NOSOTROS UN COMPROMISO DE SU GRAN OBRA DE AMOR.**

**ALBERTO HURTADO CRUCHAGA NACIÓ EL 22 DE ENERO DE 1901 EN VIÑA DEL MAR. CUANDO TENÍA CUATRO AÑOS, MURIÓ SU PADRE, DEJANDO A LA FAMILIA CON UNA GRAN CANTIDAD DE DEUDAS, POR LO CUAL TUVO QUE TRASLADARSE JUNTO A SU FAMILIA A SANTIAGO, ALOJÁNDOSE COMO ALLEGADOS EN CASAS DE FAMILIARES. A PESAR DE ESO, ALBERTO RECONOCE EL ESPÍRITU DE LA SOLIDARIDAD EN ESTA SITUACIÓN, LO QUE INFLUIRÁ MARCADAMENTE EN SU VIDA EN AÑOS POSTERIORES.**



GUÍAS Y SCOUTS  
DE CHILE



**ESTUDIO EN EL COLEGIO SAN IGNACIO COMO ALUMNO BECADO. EL COLEGIO LE DIO UNA SÓLIDA FORMACIÓN CATÓLICA, DESARROLLANDO EN ÉL UNA PROFUNDA VIDA ESPIRITUAL EN GRUPOS CRISTIANOS COMO LA CONGREGACIÓN MARIANA (LLAMADA TAMBIÉN "COMUNIDAD DE VIDA CRISTIANA" O CVX).**

**TERMINADA SU VIDA ESCOLAR, INGRESÓ A LA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CHILE A ESTUDIAR DERECHO, EN 1918. FUE ALLÍ DONDE COMENZÓ A TOMAR CONCIENCIA DE LA SITUACIÓN EN QUE SE ENCONTRABAN LOS POBRES, LOS DESPOSEÍDOS, LOS TRABAJADORES. ÉSTA FUE LA CAUSA POR LA QUE SE INVOLUCRÓ EN LOS TEMAS SOCIALES, COMENZANDO A VISITAR Y A ASESORAR UNA EMPRESA EN LA QUE TRABAJABAN SOLAMENTE MUJERES EN CONDICIONES PAUPÉRRIMAS. TODAS ESTAS SITUACIONES LO CONDUJERON A LUCHAR PARA QUE HUBIERA JUSTICIA CON LOS DESCARTADOS DE LA SOCIEDAD, LOS TRABAJADORES Y LOS POBRES. CUANDO FINALIZA SUS ESTUDIOS DE DERECHO EN EL AÑO 1923, OBTIENE LA NOTA ÓPTIMA DE LA CORTE SUPREMA Y DISTINCIÓN UNÁNIME EN LA UNIVERSIDAD CATÓLICA. SU MEMORIA DE BACHILLER Y TESIS PARA OBTENER EL GRADO DE LICENCIADO VERSARON SOBRE PROBLEMAS SOCIALES VIGENTES EN LA ÉPOCA QUE LE PREOCUPABAN, COMO ERA LA REGLAMENTACIÓN LABORAL DE LOS NIÑOS Y EL TRABAJO A DOMICILIO, LO QUE QUEDÓ PLASMADO EN UNA SIMPLE FRASE, PERO CON UN GRAN VALOR INTRÍNSECO: "¿QUIÉN SABE CUÁNTO CUESTA HACER UN OJAL?".**

**AÑOS MÁS TARDE, CUMPLE SU DESEO DE SER SACERDOTE, INGRESANDO AL SEMINARIO DE LA COMPAÑÍA DE JESÚS, EN DONDE REALIZÓ SUS ESTUDIOS Y POSTERIORMENTE FUE ORDENADO SACERDOTE, EN 1933. CABE SEÑALAR QUE PARA ESE ENTONCES ÉL YA ERA ABOGADO Y PERIODISTA.**

**SU VISIÓN DE LAS INJUSTICIAS LO LLEVÓ A PREGUNTARSE SI CHILE ERA REALMENTE UN PAÍS CATÓLICO, LO QUE LE PRODUJO UNA POLÉMICA DE PROPORCIONES EN LA SOCIEDAD CHILENA. COMO CONSECUENCIA DE SUS CRÍTICAS POR LA SITUACIÓN EN QUE VIVÍAN LOS TRABAJADORES Y LOS POBRES DE SU ÉPOCA LO ETIQUETARON COMO UN CURA "ROJO Y COMUNISTA".**

**ALBERTO HURTADO, CADA VEZ QUE TENÍA QUE ENFRENTAR GRANDES DIFICULTADES EN EL ORDEN HUMANO, SOCIAL E INCLUSO RELIGIOSO, SE PREGUNTABA: "¿QUÉ HARÍA CRISTO EN MI LUGAR?".**

**LE ENCANTABA TRABAJAR CON LOS JÓVENES, APLICANDO EN SUS CÁTEDRAS LOS CONOCIMIENTOS ADQUIRIDOS EN EL EXTRANJERO. ATRAE POR SU ENTUSIASMO Y FUERZA, INCITANDO A VIVIR LA EXPERIENCIA DE ACERCARSE A DIOS Y ENTREGARSE A ÉL SIN MIEDO. CON CALIDEZ, PERO ENÉRGICO INVITABA A LAS PERSONAS A "CHIFLARSE" POR CRISTO.**



GUÍAS Y SCOUTS  
DE CHILE



**EL PADRE HURTADO LUCHA POR LA JUSTICIA SOCIAL EN CHILE. IMPULSA UNA TRANSFORMACIÓN ESTRUCTURAL A TRAVÉS DE INSTANCIAS CLAVES, DESDE DONDE SE PODRÍAN ORIGINAR LOS CAMBIOS HACIA UNA SOCIEDAD MÁS JUSTA. A SU PARECER "LA INJUSTICIA SOCIAL TRAE MÁS MALES QUE LOS QUE PUEDE REPARAR LA CARIDAD". LE CAUSA DOLOR LA SITUACIÓN DE LOS OBREROS EN EL PAÍS, QUIENES TRABAJAN EN CONDICIONES PAUPÉRRIMAS, RECIBEN SUELDOS MISERABLES Y CARECEN DE LEYES QUE LOS PROTEJAN. LA LEJANÍA DE LOS OBREROS CON LA IGLESIA, LLEVA AL PADRE HURTADO A PROPAGAR CON VEHEMENCIA LAS ENCÍClicas SOCIALES QUE ABOGAN POR LOS JUSTOS DERECHOS DE LOS TRABAJADORES.**

**SU AVENTURA POR SEGUIR SIEMPRE ADELANTE, TIENE UNA FECHA IMPORTANTE PARA DESTACAR. EN UNA NOCHE FRÍA Y LLUVIOSA DE OCTUBRE DEL AÑO 1944, EL PADRE HURTADO ES INTERCEPTADO POR UN POBRE QUE LE SOLICITA AYUDA PORQUE NO TIENE UN LUGAR EN DONDE DORMIR. AL VERLO, DESAMPARADO Y ENFERMO, SINTIÓ QUE ESE POBRE ERA EL MISMO CRISTO DESOLADO. DÍAS DESPUÉS, CONTÓ ESTA EXPERIENCIA A UN GRUPO DE SEÑORAS DE LA CONGREGACIÓN DEL APOSTOLADO POPULAR QUE SE ENCONTRABA EN UN RETIRO. EN ESE MISMO MOMENTO, LAS ASISTENTES SINTIERON EL LLAMADO DE CRISTO Y DECIDIERON ENTREGAR SUS JOYAS Y BIENES QUE TENÍAN A MANO PARA DAR IMPULSO A UNA GRAN OBRA DE CARIDAD. EL 21 DE DICIEMBRE DE ESE MISMO AÑO, EL PADRE HURTADO COLOCA LA PRIMERA PIEDRA DEL HOGAR DE CRISTO.**

**EL ENCUENTRO CON ESE POBRE MARCÓ AL PADRE HURTADO FUERTEMENTE. EL HOGAR DE CRISTO SURGIÓ A PARTIR DE LA NECESIDAD ESPIRITUAL QUE SE ACRECIENTA EN ÉL, CUANDO VE EL ROSTRO DE CRISTO EN UN HOMBRE ABANDONADO. ADULTOS, NIÑOS, ENFERMOS Y ESPECIALMENTE NIÑOS VAGABUNDOS, A QUIENES RECOGÍA EN SU CAMIONETA VERDE O TIRÁNDOSE POR UNA CUERDA DESDE LOS PUENTES DEL MAPOCHO, SON ACOGIDOS CON AMOR Y RESPETO.**



GUÍAS Y SCOUTS  
DE CHILE



**VEÍA EN EL OBRERO DESPROTEGIDO LA EXPRESIÓN VIVA DEL POBRE EN EL MUNDO DEL TRABAJO. POR ESTA RAZÓN CONSIDERÓ URGENTE CREAR UNA ORGANIZACIÓN SINDICAL CRISTIANA, LIBRE, APOLÍTICA Y ORDENADA. FORMÓ LA ACCIÓN SINDICAL Y ECONÓMICA CHILENA (ASICH) EN 1947, OCUPANDO EL CARGO DE CAPELLÁN. LA ASICH SE PREOCUPÓ DE FORMAR A SUS DIRIGENTES DESDE UNA PERSPECTIVA CRISTIANA, ORIENTAR A SUS OBREROS Y ORGANIZAR LOS SERVICIOS JURÍDICOS Y SOCIALES QUE DEFENDIERAN SUS DERECHOS. POR MEDIO DE SU ACCIÓN SE LOGRÓ REDACTAR EL PROYECTO DEL CÓDIGO DEL TRABAJO.**

**UNA DE SUS ÚLTIMAS OBRAS FUE LA CREACIÓN DE LA REVISTA MENSAJE, EN OCTUBRE DE 1951. SU MISIÓN ERA LLEGAR A LOS AMBIENTES INTELECTUALES CON UNA REVISTA QUE HICIERA PRESENTE EL EVANGELIO AL MUNDO DE LA SOCIEDAD DE SU TIEMPO. LA REVISTA HIZO EXPLÍCITOS LOS VALORES DE JUSTICIA SOCIAL, SOLIDARIDAD, SERVICIO PÚBLICO Y PROBIDAD. EN SU PRIMER EDITORIAL, EL PADRE HURTADO EXPLICÓ QUE SU NOMBRE ALUDÍA AL MENSAJE TRAÍDO POR CRISTO A LA TIERRA QUE ERA NECESARIO PROLONGAR POR MEDIO DEL ANÁLISIS INTELECTUAL Y DEL DEBATE SERIO.**

**EL PADRE HURTADO MURIÓ EL 18 DE AGOSTO DE 1952 AFECTADO DE UN CÁNCER AL PÁNCREAS CUANDO SÓLO TENÍA CINCUENTA Y UN AÑOS. ÉSTE DÍA, EN HOMENAJE A ÉL, SERÁ RECONOCIDO COMO EL DÍA DE LA SOLIDARIDAD EN CHILE A PARTIR DE 1994.**

**DURANTE EL TIEMPO DE SU AGONÍA, DA GRACIAS A DIOS POR ENVIARLE UNA ENFERMEDAD QUE LE PERMITIÓ DESPEDIRSE DE SUS AMIGOS Y "PATRONCITOS", COMO LLAMABA A TODOS CON CARÍÑO. SE ENTREGA POR COMPLETO A DIOS CON ALEGRÍA, DEMOSTRANDO CON ELLO SU SANTIDAD AL ENFRENTAR LA MUERTE CON LA ESPIRITUALIDAD QUE LO ACOMPAÑÓ SIEMPRE. DICE: "EL PATRÓN ME LLAMA Y AQUÍ ESTOY, LISTO Y FELIZ".**

**SU MUERTE CAUSÓ GRAN IMPACTO Y DUELO NACIONAL. ESE DÍA LOS PERIÓDICOS Y REVISTAS DE DIVERSAS IDEOLOGÍAS PUBLICARON ARTÍCULOS SOBRE SU VIDA. A SU FUNERAL ASISTIERON AUTORIDADES, POLÍTICOS, GENTE DE DIVERSAS EDADES Y CONDICIÓN SOCIAL. LOS PRESENTES DICEN QUE AL SACAR SU ATAÚD FUERA DE LA IGLESIA DEL COLEGIO SAN IGNACIO, UNA CRUZ DE NUBES SE FORMÓ EN EL CIELO.**

**FUE BEATIFICADO EN ROMA EN 1994 Y CANONIZADO EN EL AÑO 2005.**



# SIGUIENDO LA CRUZ DEL SUR

AL IGUAL QUE EL PADRE HURTADO, LA PIONERA Y EL PIONERO ESTÁN EN “...EL PROCESO DE CONSTRUCCIÓN DE LA IDENTIDAD (Y) NECESITA DE ADULTOS QUE SE HAGAN PRESENTES EN LA VIDA DE LOS JÓVENES EN FORMA POSITIVA Y SIGNIFICATIVA, CONSTITUYÉNDOSE EN MODELOS DE SER, ESTAR Y CONVIVIR CON LOS DEMÁS”

(MANUAL DE RAMA, PÁGINA 29).

SAN ALBERTO HURTADO FUE UN PIONERO, PERO NO ES EL ÚNICO QUE HA PASADO POR NUESTRO PAÍS Y QUE MUCHAS VECES, NO LOS RECORDAMOS O RECONOCEMOS CLARAMENTE. PERO DE ALGUNA U OTRA MANERA, ELLOS CONSIDERARON VIVIR SU PROPIA AVENTURA Y NO DEJAR SUS IDEALES A UN LADO.



GUÍAS Y SCOUTS  
DE CHILE



# AQUÍ HAY ALGUNOS REFERENTES Y MODELOS DE VIDA QUE PUEDES CONOCER EN ESTAS LÍNEAS:



## JUAN MILAN PAISIL “UN LUCHADOR SOCIAL”:

DE ORIGEN CAMPESINO, MAPUCHE-HUILICHE, DE OSORNO, FUE UN DESTACADO DIRIGENTE SINDICAL, HOMBRE DE FAMILIA, UN MAESTRO, CON UNA GRAN CONTRIBUCIÓN AL DESARROLLO DEL SINDICALISMO Y ORGANIZACIONES SOCIALES, LO QUE PERMITE CALIFICARLO COMO UN GRAN LUCHADOR SOCIAL, CON VOCACIÓN SOCIAL Y POLÍTICA, HACIENDO ÉNFASIS EN SU HUMILDAD, SENCILLEZ, ESPÍRITU CONCILIADOR, ORIENTADOR Y FORMADOR, CON CONDUCCIÓN Y LIDERAZGO. SIGUIÓ LOS PASOS DE SAN ALBERTO EN LA PREOCUPACIÓN POR MEJORAR LAS CONDICIONES PARA TODOS LOS TRABAJADORES DEL PAÍS.



## AMANDA LABARCA “LA EDUCACIÓN ES FUNDAMENTAL PARA UN PAÍS”

FUE UNA DESTACADA PROFESORA, ESCRITORA, FEMINISTA, EMBAJADORA Y POLÍTICA CHILENA. SU OBRA SE ORIENTÓ PRINCIPALMENTE AL MEJORAMIENTO DE LA SITUACIÓN DE LA MUJER LATINOAMERICANA Y DE LA PARTICIPACIÓN DEL PODER FEMENINO EN CHILE. FUE LA PRIMERA MUJER EN SER PROFESORA TITULAR DE UNA UNIVERSIDAD Y UNA LUCHADORA INCANSABLE POR EL SUFRAGIO FEMENINO, LA CONQUISTA DEL SUFRAGIO FEMENINO TUVO LUGAR EN 1949, AÑO EN EL QUE SE LES CONCEDIÓ EL DERECHO A VOTO PARA LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES Y PARLAMENTARIAS.



GUÍAS Y SCOUTS  
DE CHILE





## **PADRE GUIDO BLANCHETTE**

**“EL DESAFÍO DE LAS COSAS QUE SE DICEN IMPOSIBLES”**

**FUE SACERDOTE EDUCADOR, CANADIENSE, CONOCIDO COMO “PADRE GUIDO”, RADICADO EN CHILE DESDE 1958. DEDICÓ PARTE DE SU VIDA A ATENDER A NIÑOS Y JÓVENES CHILENOS, BRINDÁNDOLES ATENCIÓN, AMISTAD Y FORMACIÓN PERSONAL. CON SU TRADICIONAL GORRA QUE LO ACOMPAÑABA EN CADA UNA DE LAS AVENTURAS, EN QUE SE EMBARCABA, CONSIDERABA QUE EL “MUNDO IDEAL” TENÍA QUE SER AL SERVICIO DEL PRÓJIMO, PERO NO SOLAMENTE DESDE LA PALABRA, SINO QUE TAMBIÉN DESDE LA ACCIÓN. PUBLICÓ VARIOS DOCUMENTOS PENSANDO EN LOS JÓVENES Y TAMBIÉN FUE UN ACTIVO PARTICIPANTE DE NUESTRO MOVIMIENTO, SIENDO CAPELLÁN NACIONAL DE LA FEDERACIÓN DE SCOUT CATÓLICOS DE CHILE, RESPONSABLE DE LA PASTORAL CATÓLICA DE LA AGSCH, ELABORÓ EL CONTENIDO DE MUCHAS JORNADAS Y RETIROS PARA JÓVENES DESDE EL AÑO 85’ EN ADELANTE; FUE COMISIONADO NACIONAL DE FORMACIÓN PARA DIRIGENTES ADULTOS DE LA AGSCH Y FUNDADOR Y PRESIDENTE DE LA FUNDACIÓN MUNDO IDEAL, ENTRE OTRAS MILES DE ACCIONES.**



GUÍAS Y SCOUTS  
DE CHILE



## **DOCTORA PAULA PELÁEZ GÓMEZ**

**“UNA VIEJA AFORTUNADA”:**

**HIJA DE INMIGRANTES ESPAÑOLES, FUE PIONERA DEL SERVICIO Y LA LUCHA POR LA INSERCIÓN FEMENINA. EN SU LARGA TRAYECTORIA COLABORÓ DESINTERESADAMENTE EN DIVERSAS INSTITUCIONES COMO LA ASOCIACIÓN DE ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES, LA AGRUPACIÓN DE SEÑORAS DE SOCIOS DEL INSTITUTO DE INGENIEROS DE MINAS DE CHILE, FUE PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN DE MUJERES UNIVERSITARIAS EN LOS AÑOS 50, PRESIDENTA DE LA AGRUPACIÓN MÉDICA FEMENINA EN LA MISMA ÉPOCA Y MIEMBRO DEL CONSEJO PARA JÓVENES DE ALTO RIESGO DEL HOGAR DE CRISTO. ADEMÁS FUE LA PRIMERA PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN DE GUÍAS Y SCOUT DE CHILE Y SE CONSTITUYÓ EN LA FUNDADORA DEL MOVIMIENTO SCOUT FEMENINO EN NUESTRO PAÍS, HECHOS QUE LA LLEVARON A SER GALARDONADA COMO “SOCIO DE HONOR”, RECIBIR EL PREMIO JUVENTUDES DE LAS AMÉRICAS EN 1992, DEL CONSEJO INTERAMERICANO DEL ESCULTISMO, ADEMÁS DE SER DESTACADA POR LOS SCOUTS EN MÉXICO ('90), ESPAÑA ('90) Y BRASIL ('91) Y FINALMENTE RECIBIÓ LA DISTINCIÓN “LOBO DE BRONCE” DE LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE GUÍAS Y SCOUTS EL AÑO 2000.**



# EL PADRE HURTADO FUE DECLARADO SANTO, PERO, ¿POR QUÉ RAZÓN?

ALBERTO HURTADO FUE UN TESTIGO DE FE, FIEL A DIOS ENTRE LOS HOMBRES Y MUJERES POR SU COHERENCIA, ÉL ERA COMO UN IMÁN QUE ATRAÍA A TODOS, EN ESPECIAL A LOS JÓVENES, SE DESTACABA POR SU PRÉDICA ENÉRGICA, FUERTE Y VALIENTE, LA QUE CONMOVÍA A LOS QUE LO ESCUCHABAN. ÉL NO ERA UN TEÓRICO EN LA FE, ÉL LA PRACTICABA DÍA A DÍA, TENÍA UNA GRAN ENTREGA DE SOLIDARIDAD, SU AMOR A LAS PERSONAS, SU BONDAD CON LOS MÁS POBRES, CON LOS DESPOSEÍDOS, CON LOS DESCARTADOS, FUERON LAS RAZONES POR LAS QUE FUE ELEGIDO POR DIOS, "PARA SER LA VOZ DE LOS QUE NO TIENEN VOZ"

## LA RELACIÓN DE ALBERTO HURTADO Y LA AVANZADA.



SAN ALBERTO HURTADO ASOMA COMO UN REFERENTE, UN MODELO DE FE Y DE VIDA. LA RAZÓN MÁS IMPORTANTE ES PORQUE DESAFÍA A LOS JÓVENES A ENFRENTAR LAS DIFICULTADES Y SEGUIR SIEMPRE ADELANTE, A SER COHERENTES EN SU VIDA CON LA LEY Y LA PROMESA, LA QUE NOS CUESTIONA TODOS LOS DÍAS RESPECTO DE CUÁLES HAN SIDO TUS ACTITUDES FRENTE A TU FAMILIA, A TUS AMIGOS Y COMPAÑEROS, CON LOS DEMÁS Y CON TU PAÍS.

EN LA LEY Y LA PROMESA, ESTÁN LOS VALORES QUE SOSTENEMOS, LOS HEMOS HECHO NUESTRO ESTILO DE VIDA.

DEBEMOS APRENDER DEL PADRE HURTADO A SER VALIENTES, PERO EN PAZ Y SIN VIOLENCIA AL RECLAMAR POR LAS SITUACIONES DURAS QUE ESTAMOS VIVIENDO, ¿QUÉ PUEDEN DECIR LOS JÓVENES DE LA INJUSTICIA, DE LOS JÓVENES QUE NO TIENEN OPORTUNIDADES?, ¿DE LOS QUE ESTÁN SUMIDOS EN LA POBREZA?, ¿DE LOS MIGRANTES DISCRIMINADOS?, ¿DEL MAL TRATO QUE RECIBEN LOS ADULTOS MAYORES?



GUÍAS Y SCOUTS  
DE CHILE





GUÍAS Y SCOUTS  
DE CHILE



**“...SER FIELES A SU FE O CREENCIA, DAR TESTIMONIO DE ELLA EN SU CONDUCTA Y VIVIRLA EN SU COMUNIDAD. LOS INVITAMOS A HACERLO CON ALEGRÍA, SIN HOSTILIDAD HACIA QUIENES BUSCAN O VIVEN RESPUESTAS DIFERENTES, CON APERTURA A LA COMPRENSIÓN Y AL DIÁLOGO ANTE LAS OPCIONES RELIGIOSAS DE LOS DEMÁS”**

**(MANUAL DE RAMA, PÁGINA 39)**

**ORACIÓN  
DE LAS  
PIONERAS Y  
LOS  
PIONEROS**

**SEÑOR, AYÚDAME A ENCONTRAR LA  
FORTALEZA DEL BOSQUE  
PARA QUE NINGÚN TRIUNFO ME ENVANEZCA,  
LA ALEGRÍA DE LA MAÑANA  
PARA QUE NINGUNA SOLEDAD ME ABATA;  
LA LIBERTAD DEL AVE  
PARA ELEGIR MI CAMINO  
Y LA VOLUNTAD DEL PIONERO,  
PARA SEGUIR SIEMPRE ADELANTE Y SERVIR.**

**¡CONTENTO SEÑOR, CONTENTO!**



GUÍAS Y SCOUTS  
DE CHILE



**¡SIEMPRE  
ADELANTE!**

